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Entre a noite desta quarta-
-feira (4) e a noite de quinta-fei-
ra (5), uma frente fria avança 
por Santa Catarina, aumentan-
do a chance de temporais.

O tempo já fica instável 
durante a quarta, e a partir da 
tarde há possibilidade de raios, 
rajadas de vento e granizo.

As tempestades começam 
no extremo oeste do estado 
e nas áreas próximas ao Rio 
Grande do Sul, estendendo-se 
às demais regiões durante a ma-
drugada e a manhã de quinta. 
O risco é moderado a alto para 
alagamentos, enxurradas, que-
da de árvores, destelhamentos 
e danos à rede elétrica, segundo 
a Secretaria de Estado da Prote-
ção e Defesa Civil (SDC-SC).

O governo federal vai man-
ter e ampliar a Casa da Recons-
trução no Rio Grande do Sul 
até 31 de dezembro de 2026. O 
espaço, que funciona em Por-
to Alegre e é coordenado pela 
Casa Civil da Presidência da 
República, tem como função 
acompanhar as iniciativas de 
recuperação após as enchentes 
de 2024. A unidade receberá 
reforço técnico para acelerar as 
ações nas áreas de moradia, saú-
de e ensino.

O governo federal já des-
tinou R$ 111,6 bilhões para 
apoiar o estado.

Desse total, 80% foram 
utilizados em medidas como 
repasses a famílias, obras e estí-
mulo à economia local.

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Santa Catarina (SES-
-SC) informou que os registros 
de Síndrome Respiratória Agu-
da Grave (SRAG) aumentaram 
nas últimas semanas, com des-
taque para infecções por in-
fluenza. A elevação está ligada 
às temperaturas mais baixas e 
aos comportamentos comuns 
do outono, que favorecem a 
propagação de vírus.

Diante do cenário, a pas-
ta orienta que os grupos com 
maior risco de complicações, 
como crianças, pessoas idosas e 
gestantes, procurem os pontos 
de vacinação. As doses contra 
a gripe continuam disponíveis 
em todas as Unidades Básicas 
de Saúde (UBS) do estado.
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A Biblioteca Pública do Pa-
raná (BPP) preparou uma pro-
gramação especial em junho 
para homenagear o centenário 
do escritor curitibano Dalton 
Trevisan (1925-2024).

Estão previstos três even-
tos: uma edição do projeto Ler 
Junto com leitura e debate so-
bre contos do autor, a exibição 
do filme “Guerra Conjugal” 
(1975) no Cine BPP, baseado 
em suas obras, e uma mesa-re-
donda com convidados ligados 
à trajetória literária do escritor.

As ações acontecem nos 
dias 5 e 12 deste mês no audi-
tório da instituição. Também 
será lançado o número 162 do 
jornal Cândido, com conteúdo 
dedicado ao autor.

Junho 
homenageará 
o centenário de 
Dalton Trevisan
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PR vai lançar livro sobre fauna

PR anuncia verba para asfaltos

RS foca em meio ambiente

Juventudes de SC se reúnem

RS faz ações pelo teste do pezinho

O pior presídio do país já 

não existe mais. As obras 

de readequação da Ca-

deia Pública de Porto 

Alegre estão em pleno 

andamento e receberam 

a visita do governador 

Eduardo Leite na última 

semana. O investimento 

do governo do estado é 

de R$ 130 milhões e a pre-

visão de entrega é para 

o segundo semestre de 

2025. “O Presídio Central, 

que por décadas foi o re-

trato da vergonha do sis-

tema prisional brasileiro, 

símbolo do abandono, da 

insegurança e da falên-

cia do estado, não existe 

mais. Derrubamos tudo 

e construímos um novo 

presídio do zero. Quando 

um presídio não funciona, 

quem paga é a sociedade. 

O abandono dentro 

do presídio fortalece o 

crime organizado lá fora. 

Por isso, não basta pren-

der, é preciso garantir or-

dem, controle do Estado e 

oportunidade para quem 

quer mudar de vida”, dis-

se o governador.

Em 19 de novembro de 

2021, o governo do estado 

anunciou o projeto de de-

molição.

O governo do Paraná 

anuncia uma série de no-

vidades para celebrar o 

Dia Mundial do Meio Am-

biente, comemorado na 

quinta-feira (05), durante 

o Simpósio Latino-Ame-

ricano de Biodiversidade 

e Mudanças Climáticas. 

Entre os destaques está o 

lançamento do Livro Ver-

melho da Fauna Ameaça-

da de Extinção do Estado 

do Paraná, documento 

físico e digital com infor-

mações atualizadas so-

bre a conservação de es-

pécies. O catálogo reúne 

dados de 339 espécies de 

15 táxons, com a inclusão 

de oito novos grupos de 

invertebrados.

Mais 10 municípios pa-

ranaenses terão 100% 

da malha viária urbana 

pavimentada dentro do 

programa estadual As-

falto Novo, Vida Nova. O 

governador Carlos Massa 

Ratinho Junior anunciou 

o investimento de R$ 

49,3 milhões para asfal-

tar vias de Abatiá, Andirá, 

Barbosa Ferraz, Cambi-

ra, Catanduvas, Céu Azul, 

Douradina, Florestópolis, 

Guamiranga e Guaraci. 

“Esse é o maior programa 

de pavimentação asfálti-

ca da América do Sul. Já 

chegamos aos municípios 

com até 50 mil habitantes 

e ontem anunciamos de 

50 mil até 100 mil mora-

dores”, destacou Ratinho 

Junior.

O governo do estado lan-

çou, na última segunda-

-feira (2), um conjunto de 

estratégias para descar-

bonização do Rio Grande 

do Sul. O ato ocorreu no 

Cais Mauá, em Porto Ale-

gre, com a participação 

do governador Eduardo 

Leite, da titular da Secre-

taria do Meio Ambiente 

e Infraestrutura (Sema), 

Marjorie Kauffmann, e do 

secretário-chefe da Casa 

Civil, Artur Lemos. Duran-

te o evento, Leite ainda 

anunciou o lançamento 

de um edital para atrair 

indústrias e projetos vol-

tados à cadeia produtiva. 

A iniciativa tem como pro-

pósito liderar, de forma 

justa e inclusiva, a transi-

ção energética 

O Conselho Estadual da 

Juventude realiza nesta 

quarta-feira, 4, o 2º En-

contro Fórum das Ju-

ventudes no auditório da 

Cooperativa de Eletrici-

dade de Paulo Lopes, em 

Paulo Lopes. “O Fórum 

Permanente das Juventu-

des funciona por meio de 

reuniões com os jovens 

para que eles possam ex-

por sua realidade, suas 

necessidades, a partir de 

aspectos como gênero, 

raça, classe social, entre 

outros”, explica a secretá-

ria executiva do Conjuve, 

Noemia Wickert. O públi-

co alvo são os jovens de 

15 a 29 anos. O objetivo é 

identificar e compreender 
as realidades das juventu-

des de Santa Catarina.

Para marcar o Dia Nacio-

nal da Triagem Neonatal 

– Teste do Pezinho no dia 

6 de junho, a Secretaria 

da Saúde (SES) promove, 

em parceria com o Ser-

viço de Referência em 

Triagem Neonatal (SRTN) 

do Hospital Materno In-

fantil Presidente Vargas, 

de Porto Alegre, o semi-

nário “Junho Lilás: A Vida 

Merece um Início Seguro 

e Protegido”. O seminário 

ocorrerá em 16 de junho. 

O público-alvo é formado 

por trabalhadores das co-

ordenadorias estaduais e 

municipais de saúde, pe-

diatras, geneticistas, inte-

grantes de equipes multi-

profissionais de saúde.

Maurício Tonetto/Secom

O governador destacou que é preciso garantir ordem

Governo do RS inspeciona 
obra em Cadeia Pública 

Roubos caem no Paraná 
após aporte em segurança

O número de roubos no 
estado do Paraná caiu 20,5% 
nos quatro primeiros meses de 
2025, em comparação com o 
mesmo período de 2024.

Foram 5,2 mil registros en-
tre janeiro e abril, contra 6,6 
mil ocorrências no ano ante-
rior, segundo dados da Secreta-
ria da Segurança Pública.

A redução acompanha um 
aumento de 20% nos investi-
mentos públicos no período.

Entre janeiro e abril deste 
ano, o governo estadual aplicou 
R$ 655 milhões em obras, saú-
de, educação e segurança.

Desse total, R$ 33 milhões 
foram destinados diretamente 
para ações de segurança, como 
compra de novas viaturas para 
as forças policiais. A queda foi 
observada em várias regiões.

Em Curitiba, a redução che-
gou a 17,8%, passando de mais 
de 2,5 mil para 2 mil casos.

Na Região Metropolitana, 
que abrange 22 municípios, os 
registros caíram de 1 mil para 
687, uma queda de 34%. No Li-
toral, que inclui sete cidades, os 
roubos caíram de 253 para 201, 
também 20,5% a menos.

Em outras regiões, Londri-
na teve redução de 10%, de 349 
para 314 casos. Maringá regis-

trou queda de 15%, passando 
de 384 para 327. Já Apucarana 
apresentou a maior redução 
proporcional, com 28,3%, sain-
do de 67 para 48 ocorrências.

O recuo foi percebido em 
diferentes tipos de roubo.

Os crimes contra comércios 
diminuíram 39%, passando de 
924 para 561. Já os roubos em 
locais públicos caíram 28,4%, 
saindo de 4,5 mil para 3,2 mil.

Os registros de roubos a 
residências tiveram queda de 

30,3%, passando de 724 para 
504. No caso de roubos de veí-
culos, a redução foi de 9,6%, de 
3 mil para 2,7 mil.

O orçamento da segurança 
pública do Paraná praticamen-
te dobrou nos últimos anos.

Em 2019, foram R$ 3,8 bi-
lhões destinados à área. Para 
este ano, a Lei Orçamentária 
Anual prevê R$ 7 bilhões.

Parte desses recursos foi 
usada na compra de equipa-
mentos e novas tecnologias.

As forças policiais recebe-
ram, em maio, 1,4 mil armas 
não letais de incapacitação neu-
romuscular importadas dos Es-
tados Unidos. O investimento 
foi de US$ 5 milhões. A Polícia 
Civil também recebeu 13 uni-
dades de Tablet 8K, que ajudam 
na detecção de impressões digi-
tais em superfícies como metais 
e vidros. O investimento foi de 
R$ 8,4 milhões. O Projeto Fal-
cão, da Polícia Militar, também 
reforça o combate ao crime.

Estado teve queda de 20,5% nos crimes nos quatro primeiros meses
Adilson Domingues/PCPR

Helicópteros com câmeras e sensores ajudam no monitoramento de áreas estratégicas

Antecipar a semeadura do 
trigo é o caminho para au-
mentar a produção desse ce-
real no Oeste Catarinense. A 
recomendação vem da Epagri: 
uma pesquisa realizada em 
Chapecó (SC) apontou que, 
quando o agricultor implanta 
a lavoura entre 11 de maio e 
17 de junho, consegue colher 
mais cedo, evitando sobreposi-
ção com o plantio da soja, que 
vem na sequência.

“Essa mudança melhora a 
eficiência da produção agríco-
la e permite cultivar cereais de 
inverno, incentivando os agri-
cultores a usarem suas terras 
nesse período, ao invés de dei-
xá-las em pousio”, diz Sydney 
Kavalco, pesquisador da Epa-
gri. A antecipação da semea-
dura também pode aumentar 
a produtividade do trigo, pois 
aproveita condições climáticas 
mais favoráveis, reduzindo o 
risco de geadas e garantindo 
que as plantas se desenvolvam 
melhor. De acordo com a pes-
quisa, realizada em parceria 
com a CooperAlfa, a escolha 

de cultivares adequados para 
cada período permite alcançar 
uma produção superior a 4t/
ha. “Ao seguir a recomendação 
de semeadura entre 11/05 e 
17/06 com cultivares de ciclo 
precoce ou médio, todos os 
ensaios alcançaram maturação 
fisiológica e colheita até o final 
de outubro”, informa o pesqui-
sador da Epagri. 

Nos ensaios, realizados 
ao longo de seis anos (2018 a 
2023), cultivares como TBIO 
Ponteiro, TBIO Motriz e BRS 

374 foram altamente produti-
vos quando plantados nas datas 
recomendadas. “Esses cultiva-
res são adaptados às condições 
climáticas da região, oferecen-
do resistência a variações de 
temperatura e umidade”, ex-
plica Sydney.A orientação da 
Epagri viabiliza o cultivo com 
cobertura de seguro agrícola e 
zoneamento oficial do Ministé-
rio da Agricultura. Além disso, 
contribui para a sustentabilida-
de, melhorando a qualidade do 
solo e a rotação de culturas. Os 

resultados da pesquisa estão no 
Boletim Técnico nº 224, publi-
cado pela Epagri. A semeadura 
antecipada do trigo no Oeste 
Catarinense vem sendo orien-
tada pela Epagri e pelas coo-
perativas da região em pales-
tras, dias de campo e visitas às 
propriedades. De acordo com 
Sydney, embora alguns produ-
tores já antecipassem o plantio, 
a pesquisa apontou os melhores 
cultivares para essa época, o que 
impacta diretamente na produ-
tividade.Apesar de alcançar boa 
produtividade e ter grande po-
tencial para expandir o cultivo 
de trigo, Santa Catarina contri-
bui com apenas 4% da produ-
ção brasileira desse cereal, se-
gundo dados da Epagri/Cepa. 
Essa pequena participação é 
atribuída, principalmente, à 
sobreposição do período de 
cultivo do trigo com as épocas 
de semeadura da soja.As orien-
tações sobre o período ideal 
de plantio e as variedades mais 
indicadas para cada região têm 
colaborado diretamente para o 
crescimento da produção.

Plantações de trigo antecipadas em SC
Ascom/SC

A produção de trigo mais que dobrou


